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  בס״ד 

Выпуск №375 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

БатШева  бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Рива бат Менаше Сухотинская 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Шлах »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Психология по Торе — 11 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Шлах. Эта глава известна трагической историей с разведчиками, 
посланными в Эрец Исраэль. 

Итак, находясь уже буквально перед входом в Святую Землю, 10 из 12 разведчиков приносят дурную весть о 
цветущей Земле, которая известна тем, что течет молоком и медом.  

Мне хотелось бы остановиться на следующем отрывке:  

«И сказал Господь Моше: До каких пор будет гневить Меня этот народ! И до каких пор не будут верить Мне при 
всех знамениях, которые сотворил Я среди него! Поражу его мором и истреблю его, и сделаю тебя народом, 
многочисленнее и могучее его»  

Здесь фактически сам Всевышний задаёт Моше Рабейну вопрос, что уже само по себе удивительно, ведь только 
Всевышний и никто иной знает абсолютно всё.  

Соответственно, этот вопрос направлен к каждому из нас, ведь именно от нашего народа зависит, когда мы 
перестанем быть глупыми.  

В сегодняшних реалиях, как никогда, встаёт этот серьезнейший, но риторический вопрос: Так, всё-таки, когда 
мы перестанем глупить? 

Уже более 70 лет наш народ имеет возможность вернуться домой, у нас есть своя страна, которая, безусловно 
наполнена проблемами, но это чудо, что спустя 2000 лет мы снова здесь.  

И сейчас мы стоим на пороге глобальных изменений, и Всевышний даёт нам шанс либо войти в Эрец Исраэль и 
стать полноценными хозяевами, либо пойти долгим путем, который будет насыщен взлетами и падениями.  

Хочется пожелать всему нашему народу выбрать правильный путь скорейшего возвращения домой, и, если нас 
уже буквально за шкирку выталкивают в Израиль, сделать этот важный шаг, который, наконец, поможет 
исправить ошибку разведчиков. 

Многие из нас, как те разведчики, боятся, что, зайдя в Эрец Исраэль, потеряют статус, который был у них «в 
пустыне» или другой стране.  

И, только благодаря Иегошуа Бин Нуну и Калеву Бен Иефунэ, наш народ смог, хоть и после 40 лет долгих скита-
ний, но всё же зайти в Эрец Исраэль и вернуться домой. Выбор как говорится за нами… 

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «шлах» 

НЕДЕЛЬНАЯ ГЛАВА «ШЕЛАХ» 

Место в Торе: Четвертая книга Торы — Бамидбар, гл. 13, ст. 1 — гл. 
15, ст. 41. 

Почему она так называется? 

В первых двух фразах главы говорится: «И сказал Всевышний Моше: 
отправь (пошли) людей осмотреть Землю Кенаана, которую Я даю 
сынам Израиля…». 

Отправь (пошли) на иврите — шелах. 

1. Кому — во благо, кому — на погибель 

В 
 конце предыдущей недельной главы (Беhаалотх) мы 
читали о Мирьям, сестре Моше Рабейну, которая была 
наказана за лашон а-ра (злословие). 

Наша недельная глава начинается повелением отправить 
разведчиков в землю Кенаан, которая впоследствии будет называть-
ся Страной Израиля. И в самом ее начале сказано: «Пошли себе 
людей…» (Бамидбар, гл. 13, ст. 2).  

Как мы уже знаем, в самой последовательности изложения событий 
в Торе (окончание предыдущей и начало 
следующей недельной главы) заключен 
глубокий смысл. И в нашем случае мы 
должны понять, насколько опасно 
злословие. Ведь наказанием за него может 
стать не только заболевание духовного 
свойства, известное в нашей традиции под 
названием цараат (подробнее о 
понятии цараат и мецора — см. на сайте, 
к примеру, в обзоре недельной гла-
вы Тазриа, первый годовой цикл 
обсуждения). Что и произошло с Мирьям. Но и — смерть. Смертью 
были наказаны разведчики, которые, вернувшись из страны Кенаан, 
неподобающе отозвались о Земле Израиля. Причем, умерли они 
страшной смертью. Как написано: «Эти люди, распускавшие клевету 
на страну, умерли от мора перед Всевышним» (Бамидбар, гл. 14, ст. 
37).  

Также мы видим, что Всевышний наказывает за лашон а-ра не только 
одиночек, как было с Мирьям, но и целую общину не милует. Это 
демонстрирует нам история с разведчиками, о чем в Торе сказано: 
«До каких пор эта злая община будет роптать?» (Бамидбар, гл. 14, ст. 
27).  

Обратим внимание: когда евреи собираются отправить разведчиков 
в Кенаан, они говорят: «Пошлем людей... чтобы разведали они нам 
страну» (Дварим, гл. 1, ст. 22). 

Слова «разведали нам», — объясняют комментаторы, — означают — 
«ради нашей выгоды, для нашей пользы».  

Но Всевышний дает повеление Моше: «Пошли себе людей» (ради 
твоей выгоды и твоей пользы). Потому что именно тебе это принесет 
пользу, а разведчикам — страшную смерть.  

Но в чем заключалась польза для Моше Рабейну? 

Он получил 40 дополнительных лет жизни. 
Ведь Небеса уже вынесли решение, что 
Моше, как говорится в Талмуде 
(трактат Сангедрин, лист 111) — не увидит, 
как будут наказаны кенаанские народы. А 
из-за того, что разведчики повели себя 
неправильно, это наказание было 
отсрочено на 40 лет. 

И еще. Выражение «пошли себе людей» 
содержит в себе намек на то, что число 
разведчиков должно было быть ограничен-
ным, и на то, что поручить столь ответствен-
ное задание надо было людям, тесно 
связанным с Моше. 

Калев бен Ефуне, который вошел в состав 
разведывательной группы был женат на 
Мирьям, сестре Моше. А Иегошуа бин-Нун 
(он тоже стал одним из разведчиков) — 
учеником, а впоследствии — и преемником 
Моше, то есть был для Моше как родной 
сын. Ибо сказано в Талмуде 
(трактат Сангедрин, лист 19), что тот, кто 
обучает человека Торе, как будто бы 

произвел его на свет. 

Таким образом, Всевышний 
рекомендует Моше послать двоих 
(минимальное число людей), причем, 
связанных с ним узами родства. 

В Торе есть правило: не сообщать о 
двух печальных событиях сразу, одно 
за другим. Поэтому может показаться 
странным, что сразу за описанием, что 
произошло с Мирьям — следует 

рассказ о разведчиках.  

Очевидно, этим Тора хочет преподать нам 
важный урок: тот, кто не учится на чужих 
ошибках, в конечном итоге, платит ещё 
более высокую цену. 

Разведчики не сделали вывода из 
случившегося с Мирьям и получили гораздо 
более суровое наказание.  

В самом конце недельной гла-
вы Итро читаем: «Не восходи по ступеням 
на мизбеах (в условном переводе — 
«жертвенник») Мой, чтобы не открылась 
нагота твоя на нем» (Шемот, гл. 20, ст. 23). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величай-
ший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век) объясняет, что Тора учит 
себя вести так, чтобы не обидеть и не 
оскорбить даже камни, которые вообще-то, 
не восприимчивы к оскорблениям. Тем 
более — во сколько раз нужно быть 

«И сказал Всевышнии  
Моше: отправь 
(пошли) людеи  

осмотреть 
Землю Кенаана, 

которую Я даю сынам 
Израиля...» 
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осмотрительнее, чтобы не нанести обиду человеку. 

Важная деталь: Мирьям сказала лашон а-ра, обсуждая женитьбу 
своего брата Моше. Разведчики же оговорили Землю Израиля, то есть, 
по сути, образно говоря — «деревья и камни». Но ведь в гла-
ве Итро Тора на примере камней учит, что нельзя оскорблять 
человека. Выходит, разведчики на примере Мирьям, вывести запрет на 
лашон а-ра в отношении « деревьев и камней»? 

Дело в том, что о Моше Тора говорит, что он был «скромнейшим из 
всех людей на земле» (Бамидбар, гл. 12, ст. 3). Недаром сказано — «на 
земле», потому что Моше уподобил себя «праху», то есть — не 
возвышал над всем, что создано Творцом, включая даже деревья и 
камни.  

И еще Тора подчеркивает, что Мирьям выразила свое недовольство 
(что тоже — лашон а-ра), говоря не о ком-то или о чем-то посторон-
нем, но — о родном брате, который, как она знала наверняка, не 
станет на нее сердиться. Но разведчики и на это не обратили 
внимания.  

Кроме того, разведчики оговорили не просто 
землю кенаанскую, но — землю, обещанную 
Всевышним евреям, то есть — пренебрежи-
тельно отнеслись к Его подарку. 

Таким образом, Тора, казалось бы, вопреки 
обыкновению, рассказывает о двух 
печальных событиях, и эти истории следуют 
одна за другой — чтобы на конкретных 
примерах продемонстрировать важные 
принципы и понятия. А еще — потому, что 
второе событие (с разведчиками) обернулось 
трагедией не для всех. Ведь благодаря ему, 
Моше получил дополнительные 40 лет 
жизни. 

на основе комментариев рава Моше-Якова 
Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел 
сапожную мастерскую; уроки, которые он 

давал по субботам, опубликованы в книге «Ликутей раби Моше-
Яаков»; конец 19-го — первая половина 20-го вв.; Белорусь — Эрец 

Исраэль) и 

раби Авраама-Мордехая Алтера 

(чаще упоминается под «псевдонимом» образованным 

от названия серии его книг — Имрей Эмет; 

Польша – Израиль, середина 20-го века)  

2. Что, собственно, надо было разведать? 

Разведчикам надо было осмотреть страну Кенаан и выяснить, какова 
она, что представляет собой народ, живущий на ней, силен он или 
слаб, малочислен он или многочислен (Бамидбар, гл. 13, ст. 18). 

Мы знаем, что то поколение евреев собственными глазами видело 
чудеса, совершенные для них Всевышним перед Исходом из Египта и 
затем, когда перед ними расступилось море. В пустыне Творец 

окутывал и защищал их облаком. А с неба 
регулярно, чтобы обеспечить им пропита-
ние, выпадал ман. Подробнее о мане — см. 
на сайте в ответе «Что такое 
«ман» (манна)?» (№ 706). 

Словом, вполне можно было понять, что 
Творец всячески опекает их и заботится о 
них, и что эта забота выходит далеко за 
рамки естественного. Но тогда, какая 
разница — силен или слаб народ, живущий в 
стране, в которую ведет евреев Всевышний, 
на земле, которую Он им обещал? Надо ли 
выяснять, хороша или плоха эта земля? Ведь 
Всевышний уже заверил еврейский народ, 
что ведёт их на землю, «текущую молоком и 
медом» (см., к примеру, в книге Шемот, гл. 
3, ст. 8 и 17). 

В указании Моше послать 
разведчиков, Всевышний 
подчеркивает: «Пошли от 
себя» (Бамидбар, гл. 13, ст. 2). 
«От себя», то есть — исходя из 
своего видения ситуации. 

Иначе говоря, у Моше было 
собственное, особое мнение о 
том, какой должна быть 
предстоящая разведыватель-
ная операция. Из Торы мы 
узнаем, что ему 
«понравилось» предложение 
Всевышнего. И фраза в Торе, 
свидетельствующая, что Моше 
«понравилось слово 
это» (Дварим, гл.1, ст.23), 
подразумевает, что его 
привлекла сама идея послать 
разведчиков в Кенаан. Однако 

интересовала его не боеспособность армий, 
противостоящих сынам Израиля, но — 
духовные составляющие. Ведь он ясно 
осознавал, что там, где — особая святость 
(кдуша), там же — и повышенная активность 
деструктивных сил (ситра ахра). Как 
сказано: «Амалек живет на юге страны, а 
хетты и йевусеи, и эмореи живут в горах, а 
кенаанейцы живут у моря и у Иордана 
(Бамидбар, гл. 13, ст. 29). Все это — «силы 
духовной нечистоты» (клипот), окружившие 
землю Израиля. И нужна разведка, в 
соответствии с требованием — знай своих 
ненавистников (в духовном смысле). Чтобы 
понять, как им противостоять. 

Поэтому Моше намеревался узнать, силен 
или слаб народ, то есть — выяснить, где 
у клипы слабое место, чтобы именно туда 
нанести удар. И для достижения цели 
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отправил в эту разведку глав колен — 
людей, отличающихся, прежде всего, 
своими духовными и интеллектуальными 
качествами, а не богатырей-спецназовцев, 
имеющих хорошую физическую подготов-
ку.  

Главная ошибка разведчиков и состояла в 
том, что они попытались взять на себя роль 
«спецназовцев», воспринимая Землю 
Израиля сквозь призму материальности. 
Совершенно забыв, что решение всех 
материальных проблем взял на себя — 
Творец. А поэтому мощь неприятельских 
армий и защищенность городов от 
нападений не имеют никакого значения. 

Чтобы почувствовать особую атмосферу 
Земли Израиля, нужна вера (эмуна), вера, 
что они — под защитой Всевышнего. 
Израиль не принимает тех, кто в это не 
верит. Разведчики не осознали, что в Эрец 
Исраэль (на Земле Израиля) нужно жить, 
прежде всего — духовной жизнью, по 
духовным законам. И тем самым — 
захлопнули перед собой вход в нее. 

В результате эту землю унаследуют их 
«непрактичные» потомки, о которых 
говорили разведчики, что они «достанутся 
врагу, станут добычей» (Бамидбар, гл. 14, 
ст. 3). 

на основе комментариz рава Моше-Якова 
Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел 
сапожную мастерскую; уроки, которые 

он давал по субботам, опубликованы в 
книге «Ликутей раби Моше-Яаков»; конец 

19-го — первая половина 20-го вв.; 
Белорусь — Эрец Исраэль)  

3. Сколько было разведчиков? 

В нашей недельной главе читаем: «По 
одному человеку, по одному человеку от 
отчего колена пошлите» (Бамидбар, гл. 13, 
ст. 2). 

В Иерусалимском Талмуде Учителя 
обсуждают, почему Тора использует 
удвоения, такие, как, например, в нашем 
отрывке.  

Тора просто использует обороты речи, 
принятые в давние времена, — гово-
рит раби Ишмаэль (великий Учитель 
Мишны, 2-й век). — И дважды повторенное 
словосочетание «по одному человеку» — не 
более чем отражение соответствующего 
речевого стиля. 

Раби Акива (величайший Учитель Мишны, 2-й век) открывает в этом 
иную грань Истины. Каждое удвоение в Торе что-то добавляет, — 
отмечает он. — Так, в нашем отрывке из удвоения следует, что на 
самом деле разведчиков было не двенадцать, а двадцать четыре. 

Но ведь в Торе названы лишь двенадцать имен… 

Можно предположить, что Тора упоминает только людей, занимав-
ших ответственные посты, остальные двенадцать, вероятно, были их 
помощниками, что-то вроде секретарей-референтов, или оруженос-
цев. 

Это объяснение могло бы нас вполне удовлетворить, если бы мы не 
знали, что, как записано в книге Дварим, Моше произнес: «И взял я 
из вас двенадцать человек, по одному человеку от колена» (гл. 1, ст. 
23). 

Здесь уже нет удвоения и прямо указано, что разведчиков было 
только двенадцать.  

Когда Яаков перед кончиной благословлял своих сыновей — 
родоначальников колен, о Шимоне и Леви он сказал: «Не вступи в 
сговор с ними душа моя» (Берешит, гл. 49, ст. 6).  

Комментаторы объясняют, что Яаков намекал на будущее участие 
этих колен в «деле» разведчиков. Но ведь не было разведчика от 
колена Леви! И почему Яаков упрекает именно Шимона и Леви, а не, 
допустим, Реувена, колено которого было замешано в истории с 
разведчиками? 

О разведчиках в Торе написано, что все они были главами колен 
сынов Израиля.  

В комментарии на нашу недельную главу Аризаль (раби Ицхак Лурия 
Ашкенази, один из крупнейших каббалистов; Эрец Исраэль, 16-й век) 
объясняет, что вместе с разведчиками в землю Кенаан отправились 
также души родоначальников колен — чтобы помочь своим 
потомкам выполнить важную и ответственную миссию. Душа же 
Леви сопровождала Иегошуа бин-Нуна. Поэтому к его имени была 
добавлена буква «юд», что дает намек на десятого (числовое 
значение, гематрия буквы «юд» — 10) «выделенного» (асири 
кодеш). А душа Йосефа присоединилась к представителю колена 
Менаше.  

Теперь нам стало понятно, почему Тора и использует удвоение — 
«по одному человеку, по одному человеку от отчего колена». Ведь 
каждого разведчика сопровождала душа отчего колена. Когда же 
десять из двенадцати разведчиков не выдержали духовного 
испытания и уступили дурному началу, души родоначальников колен 
оставили их. 

Но Калев из колена Иегуды справился со своей миссией, и душа 
Иегуды не покинула его. Поэтому Тора говорит о нем: «…и раб мой 
Калев, поскольку с ним был дух иной» (Бамидбар, гл. 14, ст. 24). В 
словах «дух иной» содержится намек на душу Иегуды. 

Когда евреи уже вошли в Эрец Исраэль, Иегошуа бин-Нун, возглавив-
ший народ после смерти Моше Рабейну, отправил на разведку в 
Иерихо Пинхаса и Калева. Пинхас был из колена Леви, которое не 
принимало участие в той, первой разведке, а душа самого Леви была 
тогда в паре с разведчиком, который свою задачу выполнил. Калев 
совместно с душой Иегуды тоже справились с ответственным 
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заданием. Таким образом, Иегошуа 
действовал наверняка — послал на 
разведку испытанных людей, зная, что они 
— не подведут. 

Теперь нам понятнее и восклицание 
Яакова: «Не вступи в сговор с ними душа 
моя». Это — о разведчиках. Ведь 
большинство душ сыновей Яакова не 
сумели помочь своим «подопечным». И 
поэтому они не упомянуты впрямую. А 
также и Яаков не упомянут в деле 
разведчиков, даже через своих сыновей.  

А Моше сказал: «И взял я из вас двенадцать 
человек, — говорит Моше в нашей 
недельной главе, — по одному человеку от 
колена». Потому что он действительно 
отправлял на задание только людей, а 
души родоначальников колен присоедини-
лись к ним позднее. 

на основе комментария рава Аарона 
Шмуэля Кайдановера 

(1614-1676 гг., Литва) 

4. Ошибка разведчиков 

Очевидно, что основной причиной ошибки 
разведчиков было неприятие Земли 
Израиля, которая соединяет в себе 
материальное с духовным. Как сказано: 
«Отстроенный Иерусалим подобен городу, 
слитому воедино» (Теилим, гл.122, ст.3). То 
есть «слитый воедино Иерусалим» — это, с 
одной стороны — город с высочайшей 
концентрации духовности, город, в котором 
стоит Храм и функциониру-
ет Сангедрин (Верховный суд, в составе 
которого — мудрейшие Учителя Торы). С 
другой — центр экономической жизни 
еврейского народа.  

Простонародье отпугивала особая 
духовность Эрец Исраэль (Земли Израиля), 
как сказано: «А сброд, который среди них, 
стал проявлять прихоти. И снова заплакали 
сыны Израиля, и сказали: «Кто накормит 
нас мясом? Помним мы рыбу, которую ели 
в Египте даром... А теперь душа наша 
иссохла» (Бамидбар, гл. 11, ст. 4, 6). 

Но разве в Египте была бесплатная рыба? 
Даже солому для кирпичей египтяне не 
хотели давать евреям просто так. Солому 
не давали, а рыбу — дарили? Так, что же 
тогда было бесплатно в Египте? 

В Египте не было заповедей. А значит, не 
надо было проверять, есть ли у рыбы 
чешуя, не нужно было есть ее отдельно от 

мяса и т.п. В Израиле же за все придется расплачиваться — исполнени-
ем заповедей. 

Так рассуждали простолюдины.  

Разведчики же не хотели входить в Эрец Исраэль по другой причине. 
Они предпочли бы остаться в пустыне, окутанные сплошной духовно-
стью: Облако Славы, ман… Нет необходимости заботиться ни о 
пропитании, ни об одежде, ни о жилище. И все время можно 
посвящать изучению Торы. 

В Шулхан Арухе (Кодекс еврейских практических законов) среди дней, 
в которые подобает поститься, указано 17-е Элуля — день смерти 
разведчиков.  

Но ведь смерть злодеев — радость. Так почему в день смерти 
разведчиков надо поститься, как в годовщину смерти праведников? 

Известно, что разведчиками были главы колен, выдающиеся люди. Как 
же они могли оклеветать землю, обещанную Всевышним, как могли 
попытаться не допустить, чтобы евреи вошли в Эрец Исраэль? 

Рав Йосеф Хаим Зоненфельд объясняет, что разведчики во время их 
пребывания в Эрец Исраэль получили пророческий дар (руах а-кодеш). 
И увидели все поколения и всех людей, которые будут жить в Стране 
Израиля. Видели и тех, что преступали закон, втаптывая в грязь 
святость этой благословенной земли (ночные клубы, гей-парады и т.п.). 
Разведчики были поражены и шокированы. Если такое возможно 
в Эрец Исраэль, — думали они, — то уж лучше остаться в пустыне! 

И хотя они ошиблись, и были за это строго наказаны, но все же, 
поскольку их намерения были — во благо и во Имя Небес, день их 
смерти стал постом праведников. 

Немногим более ста лет назад по Российской империи прокатилась 
череда кровавых погромов. Многие евреи в поисках спасения стали 
поглядывать в сторону Эрец Исраэль. Один из духовных руководите-
лей хасидизма выступил с призывом: «Евреи, отправляйтесь куда 
угодно, но только не в Израиль!». Этот известный человек видел в 
земле Израиля только средоточие святости. Ему претило, что евреи 
начнут заниматься там торговлей, ремеслами и сельским хозяйством. 
Словом — обыденным и материальным. 

Хофец Хаим (раби Исраэль а-Коэн, один из крупнейших Учителей Торы 
первой половины 20-го века), в ответ на это воззвание, объяснял, что 
на завершающем этапе материалистической истории человечества, 
перед приходом Машиаха, евреи в Эрец Исраэль будут заниматься 
торговлей. И уровень духовности от этого — ничуть не снизится. 
Наоборот — в этом проявится ее величие. Поскольку Земля Израиля 
соединяет в себе духовное и материальное. Таково желание 
Всевышнего в установлении своего Присутствия в нижних 
(материальных) мирах.  

Вопрос о статусе Эрец Исраэль актуален и в наши дни. Ведь, с одной 
стороны, есть люди, стремящиеся наконец-то стать такими, как все 
народы («со своими ворами и прочими преступниками»). Поэтому они 
и ведут себя — соответственно, выставляя на «торги» территории 
Земли Израиля, на которые претендуют наши ненавистники. Ибо не 
видят и не чувствуют святости Эрец Исраэль, полагая, что она ничем не 
отличается от других земель мира. 

С другой стороны, есть люди, которые противятся массовому 
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заселению Израиля, поскольку, по их мнению, это наносит ущерб 
духовности. Они не понимают, что в самом названии столицы 
Израиля (Иерусалим на иврите — Иерушалаим, то есть в названии 
употреблено множественное число) содержится намек на единство 
двух понятий: материального и духовного. 

Интересно, что 17-го Элуля, в день смерти разведчиков, началась 
Вторая мировая война. В ту пору в среде европейских евреев Европы 
распространилось мнение, что евреям вовсе не обязательно 
возвращаться в Эрец Исраэль, что их место там, где они и живут — 
в галуте. Ведь здесь, в Европе, им удалось добиться много почти во 
всех сферах человеческой деятельности и приобрести влияние в 
финансовых и политических кругах. 

Катастрофа вскоре разрушила эту иллюзию… 

на основе комментария рава Йоэля Шварца 

(наше время, Иерусалим)  

5. Тешува или упорство заблудших 

В нашей недельной главе о раскаянии евреев после прегрешения 
разведчиков читаем: "И очень опечалился народ. И встали они рано 
утром, и пошли они к вершине горы, говоря: «Мы готовы подняться 
на то место, которое указал Всевышний, ибо мы согрешили». И 
сказал им Моше: «Зачем вы нарушаете веление Всевышнего? Ведь не 
удастся вам это» (Бамидбар, гл. 14, ст. 39-41). 

Евреи раскаялись на следующий же день после возвращения 
разведчиков с дурной вестью. 

Рамбам (раби Моше бен Маймон, великий Учитель, Испания – 
Египет, 12 век) в составленном им Кодексе еврейских практических 
законов (Мишне Тора), в разделе «Законы тешувы» пишет, что для 
полной тешувы (искреннего раскаяния и возвращения на пути, 
указанные Творцом) необходимы три элемента: 

1. Сожаление о случившемся (харата). 

2. Прекращение действий, которые привели к нарушению или (как в 
нашем случае) готовность совершить требуемые действия (азиват hа
-хет). 

3. Признание ошибки и ее описание (видуй). 

В раскаянии евреев, по описанию Торы, присутствуют, казалось бы, 
все эти три элемента. Написано: «И очень опечалился народ» —
 харата. Затем: «Мы готовы подняться в то место, которое указал 
Всевышний» — азиват hа-хет. И, наконец: «…ибо мы согрешили» —
 видуй. 

За всю еврейскую историю, быть может, и не было более столь 
быстрого раскаяния всего народа. События, в которых евреи 
проявили себя с негативной стороны (оговор Земли Израиля, 
нежелание народа идти в Эрец Исраэль и т.п.) развивались на 
протяжении нескольких часов. Но на следующий же день, рано 
утром, в стремительном порыве раскаяния, они отправились к 
вершине горы. Однако, как отмечается в Торе, эта тешува — не 
принимается. Почему? 

Дело в том, что в действительность ни о какой тешуве н и речи не 
было. Хорошие намерения, возможно, и пробудились в их душах. Но 
— не более того. Серьёзные ошибки были допущены в элемен-

тах харата и видуй. А значит, и эле-
мент азиват хет — отсутствовал. 

Попытаемся в этом разобраться. 

Разведчики убедили народ, что им не 
справиться с великанами, которые, по их 
рассказам, живут в стране Кенаан. 
Несмотря на то, что Всевышний гарантиро-
вал им успех. То есть их прегрешение 
состояло в том, что великанам они придали 
статус сил, неподвластных Всевышнему. 
Значит, и исправление следовало направить 
на ликвидацию пренебрежительного 
отношения к обещанию Всевышнего, к 
слову Творца. Но евреи сконцентрирова-
ли тешуву на улучшении отношения к 
Земле Израиля.  

При этом, Слово Всевышнего вновь было 
проигнорировано. На это и указывает 
Моше, говоря: «Зачем вы нарушаете 
веление Всевышнего?.. Всевышнего нет 
среди вас» (Бамидбар, гл. 14, ст. 42). 

«Всевышнего нет среди вас» — потому 
что тешува, которую как будто бы 
совершили евреи, на самом деле была 
не тешувой, но — лишь упорством в своем 
заблуждении. К Всевышнему — не вернулся 
народ. 

И в подтверждение правоты Моше, Тора 
свидетельствует: «Но они дерзнули взойти 
на вершину горы» (Бамидбар, гл. 14, ст. 
44).  

И результат этой ошибки не заставил себя 
ждать. Буквально в следующей фразе Торы 
читаем: «И сошли амалекитяне... и разбили 
их» (Бамидбар, гл. 14, ст. 45).  

на основе комментария рава Авигдора 
Небенцаля 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

Х 
очу признаться девушке в любви, 
но боюсь, что она обидится… 

Здравствуйте. 

Я уже давно люблю одну девушку, 
еще с 7-го класса. Но я ей не признавался, 
но мы со временем стали все ближе и 
ближе, лучшими друзьями, очень 
близкими. Мы привыкли друг к другу, а 
теперь в 11-м классе я бы хотел признаться 
ей в любви (она и моя первая любовь). Но 
очень боюсь, что она мне откажет и 
навсегда уйдет от меня, обидится. 
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Но я очень хочу взаимности, но она считает меня только близким, лучшим 
другом, и если признаюсь, то она очень разозлится. 

Пожалуйста, помогите! 

CR7 
Dashoguz, Turkmenistan 

Н икогда даже не слышал, чтобы кто-то, несемейный человек — 
обиделся на признание в любви. 

Это, конечно же, не означает, что ответ обязательно будет положитель-
ным — таким, который Вас удовлетворит. 

Варианты ее ответа могут быть разные. 

Возможно, она скажет, к примеру, что хочет сохранить прежние, 
дружеские отношения. Или, допустим — что она еще не готова принять 
решение, которое кардинально изменит все ее жизнь. 

Бывает, что в семье и/или в общине принято, чтобы с подобными 
предложениями приходили к родителям девушки, чтобы,что называется 
— «попросить ее руки». 

Не исключено, что она втайне ждала, когда Вы заговорите об этом, считая, 
что девушке самой начинать такой разговор — не к лицу. 

Однако чтобы узнать, каким будет ответ — надо действовать. Но Вы, как 
говорится в Вашем письме — боитесь, что реакция на признание будет не 
такой, как Вам хотелось бы, и приведет к нежелательному результату. 

Тогда у Вас может быть два пути. 

Попросите, например, уважаемого в Вашей общине человека выступить 
перед ней Вашим представителем. Если он — разумный, серьезный 
человек (именно к такому и следует обратиться), в общении с девушкой 
он сумеет погасить сиюминутную эмоциональную вспышку, способную 
испортить ситуацию. 

В любом случае, у Вас еще останется дополнительное время и дополни-
тельная возможность, чтобы что-то предпринять. 

Второй способ — написать ей письмо, изложив в нем примерно те же 
мысли и переживания, которые прозвучали в Вашем обращении на сайт. 

Не стесняйтесь отметить, что Вы боитесь, что она не так Вас поймет. И 
подчеркните, что намерения у Вас — самые серьезные и чистые. 

Попросите ее сначала подумать, и не отвечать сразу (особо не затягивая, 
конечно же). 

Напишите и о том, что в случае, если она согласна и ей это важно — Вы 
готовы, не откладывая, поговорить с ее родителями. 

Дам и еще один совет. 

В складывающихся обстоятельствах очень важно, на мой взгляд, подумать 
и о собственных родителях. Попытайтесь представить себе, как они 
отнесутся к ситуации, если девушка даст Вам положительный ответ. 
Постарайтесь подготовить и для них убедительные аргументы и доводы. 

Автор текста Элиягу Эссас 

М 
ожно ли искупить ошибку 
Хавы, соблюдая законы 
Торы? 

Что говорит иудаизм о 
грехе Евы? Можно ли его искупить 
человеку, соблюдая Моисеев закон?  

Вера 
Тольятти 

П режде, чем говорить о «грехе Евы», 
важно уяснить себе, что вину за 

тяжелейший проступок, которым отмечено 
начало истории человечества, несут оба — 
и Адам и Хава (в русском произношении — 
Ева). 

Важно также понять, что все, что произо-
шло в Гане Эдене (в условном переводе — 
«райский сад») относится к духовным 
мирам, и мы познаем это, используя 
череду аллегорий. По той причине, что 
человеческий разум способен восприни-
мать строение духовных структур, 
которыми являлись Адам и Хава, лишь 
через конкретные, «земные» образы. 

Попробую вкратце описать, что произошло. 
А потом обратимся к Хаве и ее роли в этих 
событиях. Полагаю, понятно, что эта тема 
— поистине бесконечна. И здесь постара-
юсь представить картину лишь в общих 
чертах. 

Итак, в Шестой день Сотворения мира 
Всевышний создает Адама, первого 
человека — высшее создание из всех 
сотворенных Им объектов, наделив его 
душой, сознанием и возможностью выбора 
между тем, что определено Всевышним, 
как Добро и Зло. 

Создание человека преследовало цель, о 
которой ему было известно — исправление 
мира (на иврите — Тикун Олам). В помощь 
ему была сотворена Хава – часть его плоти, 
получившая человеческий облик. 

Адам и Хава, как была сказано,в Ган 
Эдене были не людьми в привычном 
смысле слова, но скорее —некими 
сосудами с Небесным Светом внутри. Они 
обладали внутренним строением, по 
образу и подобию, как сказано в Торе, 
высших миров. 

Вместе с великим поручением приходит и 
запрет — Творец запрещает Адаму есть от 
Дерева познания Добра и Зла, которое 
растет в Небесном Саду. 
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Для реализации свободы выбора, которой 
был наделен человек, нужна ситуация, в 
которой можно реализовать этот выбор. И 
она возникает после того, как Нахаш (Змей) 
— духовная сущность, средоточие сил зла 
— соблазняет Хаву на то, чтобы попробо-
вать запретный плод. 

Взаимодействие между силами тьмы и 
женской стороной мира (Хавой), приводит к 
тому, что зло становится ее частью. Затем 
мы узнаем, что Хава совершает еще один 
проступок — дает попробовать Адаму 
(олицетворению мужской стороны мира) 
плод запретного дерева. 

Адам не только принимает из рук Хавы 
запретный плод, но и пытается оправдаться 
перед Всевышним за нарушение запрета. 
«Женщина, которую Ты сотворил для меня, 
— говорит он, — дала мне этот плод». 
Добавив к проступку и негативное 
проявление неблагодарности. 

С этого момента духовные творения, 
которые были созданы для исправления 
мира — теряют свою прежнюю цельность и 
чистоту. Оба они утратили прежнюю 
способность отличать зло от добра. Ибо зло 
стало частью их сущности. Мир погружается 
в смешанное, сумеречное состояние, при 
котором теряется возможность поступать 
правильно, как у человека, потерявшего 
дорогу в темноте. Вместе с этим приходит и 
смерть, суть которой — резкое снижение 
уровня духовности. 

Творец наказывает Адама и Хаву. Творец 
наказывает Адама — тяжелым трудом, 
необходимым для пропитания его и его 
семьи. Хаву— родовыми муками. 

Но главные наказания, общие для обоих — 
изгнание из Ган Эдена и лишение вечной 
жизни. Наказания эти тяжелы не для 
духовных, наполненных Светом сущностей, 
которыми Адам и Хава были до изгнания, 
но для тех Адама и Хавы, которыми они 
стали (хоть и необычными, но — людьми), 
спустившись в материальный мир. 

Теперь мы можем перейти к Вашему 
второму вопросу – «можно ли его (грех 
Хавы) искупить человеку, соблюдая 
Моисеев закон?». То есть — законы Торы. 

Да, можно. Но искупление это — длиной в 
шесть тысяч лет. Срок, отпущенный 
Всевышним на материальный период 
истории человечества. 

Тяжесть человеческого труда, как и тяжесть беременности и родов, 
служат искуплением за проступок первого человека. Однако это еще 
не все. 

В наших книгах сказано, что Всевышний готовит лекарство до того, как 
появится болезнь. 

Еще до сотворения человека, в самом начале Сотворения мира, 
Всевышний, условно говоря, создал Тору. Не пергаментный свиток, но 
— некую духовную реальность, буквы и слова которой несли в себе Его 
Свет. 

Тора «витала в воздухе» со дня сотворения мира. Время ее реализации 
наступило с рождением Авраама и с возникновением еврейского 
народа. 

Евреи у горы Синай приняли Тору, и тем самым — взяли на себя 
миссию по исправлению мира. То есть — осуществление задачи, с 
которой не справился первый человек и которую не взял на себя никто 
из предыдущих поколений. 

Что же требуется исправить? И как в этом помогает Тора? 

Как было сказано, с проступком Адамы и Хавы из мира ушла 
способность отличать добро от зла, а, следовательно — возможность 
правильного (в глазах Всевышнего) выбора. 

Тора вернула в мир критерии добра и зла. А вместе с ними — и 
способность делать между ними осознанный выбор. Выбор, который 
был практически невозможен до ее прихода в земной мир. Ведь даже 
в убийстве кто-то увидит зло, кто-то, в рамках своей системы 
ценностей — добро. 

Всякий раз, поступая по законам Торы, мы не только правильно 
реализуем свободу выбора, но — и искупаем проступок первых людей, 
которые, оказавшись перед предложенным им испытанием, не сумели 
его сделать. 

Что же касается Хавы, той стороны мира, через которую пришло зло — 
из поколения в поколение еврейские женщины исправляют нарушен-
ную святость мира. Для этого еврейским законом им были даны три 
заповеди: законы ниды, отделение халы и зажигание свечей. 

Заповедь соблюдения законов ниды относится к правилам чистоты 
семейной жизни. Согласно им, супружеская близость в дни месячного 
цикла — запрещена. Ибо женщина в эти дни находится в состоянии 
духовной нечистоты. 

Кровь ниды искупает лишение вечной жизни, которым было наказано 
человечество. 

Отделение халы— отделение небольшого куска теста при выпечке 
хлеба. Это действие символизирует очищение мира от нечистоты, 
которую Нахаш (Змей), через его взаимодействие с женской стороной, 
привел в мир. 

Зажигание свечей перед наступлением шаббата и праздничных дней 
— символизирует увеличение Света. Ведь именно с того момента, 
когда Хава совершила свой проступок — опустились на мир великие 
сумерки и многократно увеличились силы тьмы. 

Автор текста Михаэль Бергман 
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П 
очему Израиль противится созданию Палестинского 
государства? 

Почему Израиль так противится созданию Палестинско-
го государства? 

Д.Фильбер 

Диана Фильбер 
Ашкелон, Израиль 

В  своем вопросе Вы допустили принципиальную ошибку. Никто в 
Израиле, включая руководство страны — не противится 

созданию палестинского государства. 

Другое дело — что палестинцы, которые еще недавно не были и не 
считались народом, должны добиваться создания собственного 
государства на территории любой из арабских стран (например — 
Иордании, Саудовской Аравии, Сирии, Египта и т.д.). 

Земля, на которой живем мы, евреи, дана нам самим Творцом мира. 
И с тех пор, как мы расселились на ней (это произошло более 3-х 
тысяч лет назад) — принадлежала только еврейскому, и никакому 
другому народу. 

В еврейской истории были периоды, когда нашу страну захватывали 
другие государства. Не народы (обратите на это внимание!), но — 
именно государства. Например — Вавилонская империя, Древняя 
Греция, Римская Империя, Арабский халифат, Оттоманская (Турецкая) 
империя. 

После Первой мировой войны Земля Израиля попала под протекто-
рат Великобритании. А в 1948 году стала независимым государством. 

Как видите, никакого Палестинского государства никогда и нигде не 
было. Не обнаружил, посетив Землю Израиля, которая у всех народов 
мира называлась Святой Землей — никакого палестинского народа и 
знаменитый американский писатель и путешественник Марк Твен. В 
своей книге «Простаки за границей» (впервые издана в 1869 году), 
где описывает впечатления от поездки на Святую Землю, он 
упоминает лишь враждующие между собой, нищенствующие 
бедуинские кланы. 

В Иерусалиме он нашел большую еврейскую общину и приверженцев 
разных христианских течений. Но палестинцами, по его свидетель-
ствам — никто себя не называл. Ибо такого народа и в помине не 
было. 

Надеюсь, что Вам теперь понятно, почему мы не выступаем против 
создания палестинского государства. Да потому, что к нам, евреям, 
это не имеет никакого отношения. Это — дело разнообразных 
арабских группировок, которые могут создавать (только, конечно же 
— не на территории Земли Израиля, которая им никогда не 
принадлежала) любые государства и называть их, как им заблагорас-
судится. 

И в заключение добавлю, что, на мой взгляд, Вам будет интересно и 
полезно прочесть размещенную на сайте статью «Кто они — 
палестинские арабы» (раздел «Объектив»). 

Автор текста Элиягу Эссас 

 

Ч 
то происходит в США? 

Уважаемый Рав Эссас, здравствуй-
те. 

Скажите, пожалуйста, что 
происходит. В США (не в России), в штате 
Нью-Йорк, администрация штата 
угрожает еврейскому образованию. 

Мы все не ослышались, в США, в самом 
центре еврейской общины в Нью-Йорке. 
Такое ощущение, что люди воспринимают 
эту информацию как что-то обычное. 

Что вы думаете по этому поводу? 

Спасибо 

Йонатан 
Лэквуд 

А дминистрация штата Нью-Йорк, 
насколько мне известно — не угрожает 

еврейскому образованию. Она хочет ввести 
дополнительный контроль над преподава-
нием нееврейских дисциплин (английский, 
литература и т.д.). С тем — чтобы получен-
ный учениками документ об образовании 
удовлетворял неким требованиям. 

Об объеме и качестве этих требований и 
идет спор. И это — обычное явление в 
странах, где живут евреи. 

Обычно, обсудив накопившиеся проблемы, 
ответственные за это стороны на несколько 
лет вперед приходят к какому-то соглаше-
нию. А потом «история» — повторяется. 

Дело в том, что никакого объективного 
критерия, что хорошо и что плохо, в этих 
вопросах — не существует. 

Полагаю, понятно, чтоевреи и неевреи — по
-разному оценивают программы преподава-
ния общих, не связанных с Торой дисци-
плин. 

Используя привычные для нас термины, 
отмечу, что спор может идти, например, о 
количестве часов, выделенных на изучение 
произведений Пушкина и/или на необходи-
мость изучения в школе, допустим, 
творчества Лермонтова или Некрасова. 

Евреи, казалось бы, могут пойти простым 
путем — принять учебную программу той 
страны или какой-либо автономной 
административной единицы (в Америке — 
штат), в которой они живут. А в оставшееся 
время — изучать еврейские дисциплины. 

Однако в такой ситуации всегда найдутся 

http://evrey.com/sitep/askrabbi1/object/arkhiv.php3?menu=643
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/object/arkhiv.php3?menu=643
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резонные доводы, что на еврейские 
дисциплины в результате отводится мало 
времени. Ведь задача еврейского 
образования, в первую очередь — 
вырастить и воспитать хорошего, 
образованного еврея, который в той или 
иной степени разбирается и в том, чему 
учат нееврейскую молодежь. 

Понятно, что точного критерия, каким 
должен быть уровень таких знаний, как мы 
уже говорили выше — быть не может. 

И это — некая цена, которую платит еврей, 
живя в нееврейском государстве. 

Нужно признать, что подобные проблемы 
есть и в Израиле. Но здесь законодатель-
ством установлен определенный спектр 
выбора школьных программ. 

Впрочем, объективно проблема — не 
решается. И не может быть решена. 

Автор текста Элиягу Эссас 

психология по торе 

Продолжим разговор о наших реакциях на 
подаренное нам благо, вспоминая, что 
говорил в таких случаях раби Акива… 

РЕЙС 103 

Основано на жизни и учении великого 
мудреца раби Акивы 

Моше Гольдберг 

В 
от один из примеров заповедан-
ного раби Акивой принципа: “все 
— к лучшему”. 

При взрыве самолета Пан 
Америкэн, рейс 103, погибли 270 человек. 

43 еврея, которые заказали билеты на этот 
рейс, по разным причинам на этом 
самолете не полетели. 

Кто-то из них просто опоздал на самолет, 
застряв в уличных пробках. 

Подумать только! 

Признайтесь, а вы, попав в затор на дороге, 
хотя бы раз в жизни произнесли или 
подумали: “У Творца, видимо, есть веские 
причины, чтобы затруднить движение”?.. 

Один еврей отказался от билета, решив, что 
на этом рейсе не хватит евреев 
для миньяна (10 человек) на дневную 
молитву. Другой поменял свой билет, 

чтобы пораньше быть в месте назначения и успеть выполнить 
заповедь, связанную со временем. 

Исполнение заповеди может спасти вашу жизнь… 

Третий опоздал на рейс, потому что не мог выбраться из туалета в 
аэропорту — сломался замок. 

Иногда Всевышний пользуется весьма необычными методами, чтобы 
помочь человеку избежать несчастья… 

Каждый из тех, кто не полетел этим рейсом, еще до того, как узнал о 
катастрофе, должен был бы сказать “Всевышний сделал мне благо”. 

Несколько мудрецов шли вместе с раби Акивой и заплакали, услышав 
молитвы идолопоклонников. А раби Акива засмеялся (Макот, 24а). 

— Почему ты смеешься? — спросили мудрецы раби Акиву. 

— Почему вы плачете? — спросил раби Акива мудрецов. 

—Язычники живут в мире свободно, а мы страдаем — наш Храм 
разрушен. Разве этого недостаточно, чтобы заплакать? 

— Как вы не понимаете! — ответил им раби Акива. — Если нарушители 
законов Торы, которую дал нам Всевышний, обретают благо, сколь же 
велика будет награда тех, кто служит Ему! 

Каждое событие можно воспринимать двояко. 

Культура. Личность. Этика 

В современной практике весьма широкое распространение 
получила публикация в прессе так называемых «завуалированных» 

релизов, которые выглядят как обычные новостные статьи. 
Соответствует ли это нормам еврейской деловой этики? 

«ЗАВУАЛИРОВАННЫЕ» РЕЛИЗЫ С ПОЗИЦИЙ ЭТИКИ 

Д-р Ашер Меир 

П 
режде всего, необходимо четко определить разницу между 
обычным пресс-релизом и релизом, который называют 
«завуалированным». 

Пресс-релиз публикуется компанией и содержит информа-
цию, которая, по ее мнению, представляет интерес для СМИ. Таким 
образом, цель пресс-релиза — привлечь внимание журналистов. Для 
того, чтобы они написали статью о компании, ее деятельности и 
выпускаемой ею продукции. 

«Завуалированный» релиз, минуя участие журналистов, сразу же 
представляет готовую статью, в которую компания включает выгодную 
для себя информацию, рассчитывая на то, что нуждающиеся в 
материалах издания целиком ее опубликуют. Американский Центр 
контроля заболеваний дает «завуалированному» релизу такое 
определение: «это — бесплатная, не охраняемая авторским правом и 
написанная в заданном формате статья, предоставляемая газетам 
(чаще всего второстепенным), ищущим материалы для публикации». 

Коммерческие фирмы чаще распространяют пресс-релизы — их 
содержание благоприятствует созданию выгодного для них имиджа и 
способствует распространению их продукции. 

«Завуалированные» релизы пользуются популярностью у некоммерче-
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ских организаций, которые публикуют их для ознакомления 
широкого круга читателей со своей деятельностью. Многие статьи на 
«общественные» темы, на самом деле, являются 
«завуалированными» релизами, составленными общественными 
организациями. Нередко «завуалированные» релизы выпускают и 
государственные агентства. 

«Завуалированные» релизы в определенной степени напоминают 
информационную рекламу. Иногда компании помещают в газетах 
рекламные объявления, составленные так, чтобы они воспринима-
лись как новостная статья. Ни о чем не подозревающий читатель 
полагает, что в «статье» представлена точка зрения объективного 
корреспондента или редактора, не догадываясь о том, что перед ним 
— завуалированная реклама, цель которой — заинтересовать 
потребителя в приобретении той или иной продукции. И это уже — 
запрещенный прием. 

Еврейский закон не возражает против умения и желания сбывать 
свою продукцию. Но это не означает, что все способы, содействую-
щие распространению товара — легитимны. Мы уже говорили о том, 
что продавец обязан сообщать клиенту правду о дефектах продавае-
мой вещи, но имеет право на ее пристрастную презентацию. Иное 
дело — консультант. Потребитель полагается на объективность его 
оценок, и он обязан проинформировать покупателя обо всех 
«плюсах» и «минусах» приобретения того или иного товара 
(подробнее об этом — см. на сайте статью «Правда и ничего, кроме 
правды»). 

Точно так же, как в случае с консультантом, потребитель, читая 
«статью» о какой-либо продукции, не ожидает, что положительная 
оценка этого продукта может быть выгодна ее автору и рассчитывает 
на нейтральность и объективность периодических изданий, 
публикующих данную информацию. Поэтому напечатанная в прессе 
завуалированная информационная реклама — прямое нарушение 
запрета Торы — «не ставь преграду перед слепым» (см. там же). 

Возникает вопрос: кто несет ответственность за это нарушение — 
компания, представившая выгодную для нее информацию, или 
газета, опубликовавшая замаскированную под статью рекламу? 

Если велика вероятность того, что предлагаемый к печати материал 
заставит издателя нарушить требования, продиктованные данным 
запретом, вина за нарушение ложится на специалиста фирмы, 
составившего «некорректный» материал. 

Аналогичная ситуация описывается в Талмуде (трактат Бава Мециа, 
лист 60), где, в частности, сказано, что в случае, если у человека есть 
бочка разбавленного вина, он не должен продавать его торговцу-
оптовику (даже если тот знает, что вино разбавлено). Потому что 
торговец может продать это разбавленное вино ни о чем не 
подозревающим покупателям (в общих чертах об этом — см. на 
сайте обзор листа 60 трактата Бава Мециа). 

Когда мы имеем дело с информационной рекламой, мы заведомо 
знаем, что ее содержание, как правило, представляет товар в 
выгодном свете, а аргумент для редактора — деньги, которые 
получает периодическое издание за ее публикацию. Иное дело — 
«завуалированные» релизы. За их появление в печати не платят, это 
лишь помогает изданию экономить деньги. Кроме того, в отличие от 
информационной рекламы, организация, выпускающая 
«завуалированный» релиз, не диктует его формат. Издатели 
публикуют далеко не все релизы, а иногда ограничиваются 

перепечаткой какой-то его части. 

Следует подчеркнуть, компания, составив-
шая пресс-релиз или «завуалированный» 
релиз, несет полную ответственность за 
достоверность представленной в них 
информации. 

С точки зрения этики, любая компания 
вправе составить «завуалированный» релиз 
в виде полноценной новостной статьи, 
которая поможет читателю издания 
получить объективное представление о 
«плюсах» того или иного продукта. В нем, к 
примеру, можно отметить, что такое-то 
лекарственное средство, которое продается 
в аптеках без рецепта врача, в отличие от 
таких-то препаратов подобного действия, не 
вызывает сонливость. Таким образом, 
составитель релиза, называя альтернатив-
ные препараты схожего действия, не 
принижает достоинства продукции 
конкурентов, но — предупреждает (что 
вполне допустимо) об опасности приема 
вызывающих сонливость лекарств, когда 
человеку нужно садиться за руль. Подобная 
статья приносит обществу определенную 
пользу. 

Издатели же должны понимать, что они не 
обязаны использовать полученный ими 
релиз, или — перепечатывать его 
полностью. Им следует вести себя 
осмотрительно и ответственно. Безусловно, 
многие «завуалированные» релизы, в 
особенности те, которые выпускаются 
некоммерческими или общественными 
организациями — абсолютно безопасны. 
Проблемы иногда возникают с релизами 
коммерческих фирм. Поэтому издателю 
необходимо внимательно изучать такие 
«завуалированные» релизы, чтобы 
удостовериться в их полном соответствии 
стандартам его издания. Решение в пользу 
релиза одной из конкурирующих фирм 
должно приниматься на основании его 
соответствия редакторским требованиям, а 
не его коммерческой привлекательности. 
Меры предосторожности при этом не 
должны носить случайный характер. У 
каждого печатного издания должны быть 
четкие критерии, определяющие стратегию 
публикации «завуалированных» релизов. 

И в заключение отмечу, что 
«завуалированный» релиз — вполне 
законное пиар-средство, которое, тем не 
менее, нередко становится объектом 
злоупотреблений. И компании, выпускаю-
щие такие релизы, и издатели обязаны 

http://www.evrey.com/sitep/ethics/arkhiv.php3?menu=287
http://www.evrey.com/sitep/ethics/arkhiv.php3?menu=287
http://www.evrey.com/sitep/ethics/arkhiv.php3?menu=287
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=bavametzia&menu=59_65#21
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внимательно следить за тем, чтобы они 
соответствовали общепринятым стандар-
там качества, объективности и информатив-
ности. 

Материал сайта международной 
еврейской религиозной организации «Эш 

а-Тора» 

aish.com 

Д-р Ашер Меир, 

раввин, один из руководителей Центра 
деловой этики 

при Иерусалимском технологическом 
колледже 

Преподавал в Гарварде, имеет степень 
доктора в области экономики 

Автор многих статей о современном 
бизнесе, еврейском праве, экономике 

Женская Рубрика 

К 
аждое поколение решает 
нерешенные задачи и исправляет 
ошибки предыдущих поколений.  

Это касается как всего нашего 
народа, так и каждого из нас в отдельности.  

Всевышний ставит нас, наш народ, в такие 
ситуации, чтобы мы могли дополнить или 
восполнить то, что не было сделано до нас.  

То, что мы порой считаем наказанием или 
чем-то очень трудным и сложным, зачастую 
является площадкой для исправления и 
дополнения. Площадкой для выполнения 
тех заповедей, которыми мы и когда-то 
пренебрегли.  

Площадкой для тех событий, которые 
произошли врознь с желанием Небес.  

Для того, чтобы исправлять, мы должны 
«дорасти» до состояния, которое было до 
совершённой ошибки или нарушенной 
заповеди.  

Множество ошибок прошлых поколений 
можно назвать Египтом.  

Поэтому исправление ошибки каждым из 
нас или всем народом – это «мини» выход 
из Египта, это приближение к 
«геуле» (освобождению).  

Мы не всегда можем это увидеть. Зачастую, 
мы опускаем руки и ищем лёгких путей, 
которые не улучшают ситуацию. Ситуацию в 

нашем материальном мире, ситуацию на Небе.  

Живя в материальном мире, мы далеко не всегда даем себе отчёт в 
том, что всё, сделанное или несделанное нами, отображается в мирах 
духовных, влияет на их структуру, влияет на подачу света к нам.  

И это касается не только наших дел, но также наших слов и мыслей.  

Мы живём ради увеличения света в духовных мирах, и как результат 
этого, мы получаем свет Творца в наш мир.  

В главе «шлах леха» Моше-Рабейну посылает разведчиков, глав всех 
12 колен в Кнаан для того, чтобы осмотреть эту землю.  

Логично предположить, что разведчики, кроме тех задач, которые 
ставили перед ними Всевышний и Моше увидеть и рассказать народу 
какая это плодотворная земля, - должны были своими действиями 
исправить то, что произошло в предыдущих поколениях.  

Конечно, нам не дано знать, что исправляли разведчики. Но мы можем 
предположить, порассуждать на эту тему.  

Что было до ошибки разведчиков?  

Какие  

«разрушительные» события произошли?  

Самое первое «разрушение» произошло в духовных мирах, что и 
послужило корнем для всех разрушений.  

А мы начнём с «разрушения», которому способствовали первый 
человек Адам и его жена Хава.  

Всевышний запретил вкушать от дерева познания добра и зла. Но змей 
уговорил Хаву это сделать.  

Хава начала рассуждать, пользуюсь доводами змея. Но она забыла 
подумать о том, что мудрость Творца бесконечна, а мудрость человека 
никогда не приблизится к мудрости Творца.  

Когда Адам с Хавой съели запретный плод, они не учли этой 
бесконечной мудрости Творца, они разрушили запрет Владыки мира, 
они посчитали себя выше Него.  

Такая же проблема была у нашего народа. Находясь в пустыне, наш 
народ имел все для служения Творцу. Он постоянно чувствовал 
присутствие Творца, он получал ман для пропитания, у него не было 
недостатка в чем-либо.  

Духовная работа для него не являлись чем-то тяжелым.  

Пребывание на Кнаанской земле требовало бы тяжелой работы как в 
материальной области, так и в духовной.  

Ведь в земле Израиля лицо Творца было бы закрыто от них. Уже не 
было бы с ними облака славы днём и огненного столпа ночью.  

Поэтому-то народ и боялся очутиться на нашей земле. И это стало 
причиной для того, чтобы выбрать 12 глав колен - разведчиков, чтобы 
осмотреть землю.  

Десять из них, пропитавшись настроем всего народа, «очернили» 
Кнаанскую землю. Они также, как и Адам с Хавой ощутили себя 
мудрее Творца.  
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Таким образом они отодвинули геулу (освобождение) и добавили 
еврейскому народу ещё одну ошибку, которую надо исправлять.  

Таким образом вместо того, чтобы увеличить свет Творца в духовных 
мирах, они только уменьшили его.  

Конечно, в нашей истории было немало таких примеров.  

Поэтому мы, поколения, которые близки к геуле, к завершению 6000 
лет нашей истории и переходу в седьмое тысячелетие, не должны 
забывать, что мы не можем быть мудрее Творца.  

Но мы должны принять Его мудрость и поставить впереди себя, 
опереться на неё и никуда от неё не отступать.  

А это возможно только с изучением Торы. Счастливого пути! 

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Хинкали 

И нгредиенты: 

-1 кг муки белой обычной;  

-750 гр мяса говядины (вырезка и немного жира);  

-свежая зелень – петрушка, кинза, базилик;  

соль;  

- красный молотый перец (острый – немного, по вкусу);  

черный молотый перец;  

3 луковицы. 

П риготовление: 

В большую миску вылить 3-4 стакана воды, растворить в воде 1 
чайную ложку соли. Постепенно добавляем муку, замешиваем тесто. 

Тесто должно получиться твердым – скатать его в шар и убрать на 30 
минут в морозилку. 

В это время приготовим фарш: в комбайне или пропустить через 
мясорубку мясо и лук, зелень мелко порубить, смешать с фаршем. 
Добавить специи по вкусу или 0,5 чайной ложки красного острого 
перца, 0,5 чайной ложки черного молотого перца, соль – по вкусу.  

После влить постепенно 1 стакан воды – фарш должен получиться 
жидким. Достаем тесто из морозилки, раскатываем, вырезаем 
кружочки диаметром примерно 10-12 см, внутрь каждого кружочка 
кладем 1 столовую ложку мяса (с горкой) и защипываем края теста 
«мешочком».  

На этом этапе хинкали можно заморозить и приготовить в другой 
день. 

Варка хинкали: в большой кастрюле 
вскипятить воду с добавлением 1 столовой 
ложки соли. В кипящую воду осторожно 
опускать хинкали, варить около 7 минут 
после повторного закипания. Заморожен-
ные хинкали варятся дольше – 15 минут. 

Сваренные хинкали подавать, посыпая 
молотым черным перцем. По традиции, 
хинкали кушают руками, «высасывая» 
мясной сок. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Злословие в оправдание 

Н 
екоторые люди используют 
злословие для самозащиты и 
самооправдания, когда их 
подозревают в каком-то 

проступке. Даже если человек знает, кто 
совершил проступок на самом деле, он не 
имеет права называть его имя, чтобы 
обелить себя. Единственное, что он может 
сделать - постараться убедить окружающих 
в своей невиновности. А если он в 
состоянии принять вину на себя, чтобы 
избавить другого человека от неприятно-
стей (позора, поношений и пр.), то он 
совершит поступок, достойный всяких 
похвал. В Талмуде приводится ряд 
примеров подобного альтруизма. 

Если вас и еще кого-либо подозревают в 
совершении какого-либо проступка, и, 
обелив себя, вы автоматически переносите 
вину на другого, вам все равно разрешено 
заявить о своей невиновности (конечно, 
если вы действительно невиновны). Но в 
случае, когда действие, в котором вас 
подозревают, фактически не является 
незаконным, а его просто считают таковым, 
Хафец-Хаим не дает однозначного ответа, 
можно ли вам заявить о своей невиновно-
сти и тем самым свалить вину на другого. 
Думайте и решайте сами! 

По улице идут три друга: спереди Берл, за 
ним Янкель и Ицик. Янкель нарочно толкает 
сзади Берла. Тот оборачивается и кричит: 
"Ицик, что на тебя нашло?" Ицик может 
сказать ему: "Это вовсе не я", - даже если 
там нет никого, кроме них троих. Но ему 
запрещено говорить: "Толкался Янкель". 
Более того, будет достойно похвалы, если 
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Ицик возьмет вину на себя (так, чтобы 
Янкель понял свою ошибку и больше ее не 
повторял). 

Но если Янкель толкнул Берла нечаянно 
(например, поскользнувшись), а подозре-
ние пало на Ицика, то нет однозначного 
ответа, может ли Ицик заявить, что виноват 
не он, если там, кроме наших друзей, 
никого нет. 

Громкий голос Эльки разбудил Рину. Рина, 
думая, что это сделала Эсти, накидывается 
на нее с упреками. Эсти отвечает: "Тебя 
разбудила вовсе не я, а Элька". В этом 
утверждении содержится лашон-ара. Надо 
было ответить просто: "Извини, но тебя 
разбудила не я". 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Нет места отчаянию 

В 
 главе «Шлах» говорится о том, 
как Моше послал разведчиков, 
чтобы подготовиться к вхождению 
в Землю Израиля. Это было после 

того, как евреи отошли от горы Синай, и 
перед тем, как Всевышний сказал им, что 
они не могут войти в Эрец Исраэль. Давайте 
разберёмся, в чём здесь дело.  

Разведчики были главами колен, лидерами 
и выдающимися людьми. Моше Рабейну 
послал их в Эрец Исраэль, и они вернулись 
с «дибар ар», злословием о Земле Израиля. 
То, что они говорили, пугало людей, и 
евреи начали плакать без причины и не 
хотели входить в Эрец Исраэль. Всевышний 
сказал, что всё это поколение умрёт в 
пустыне. Эти евреи будут ходить по пустыне 
сорок лет, и только новое поколение 
войдёт в Эрец Исраэль. Один из разведчи-
ков сказал хорошие слова об Эрец Исраэль. 
Это был Иегошу́а. Только двое из 
двенадцати разведчиков, Иегошу́а бен-Нун 
и Калев бен-Ефуне, положительно 
отозвались вещи о Земле Израиля и 
поэтому вошли в неё. Интересно, что Моше 
Рабейну по многим причинам тоже не смог 
войти в Эрец Исраэль.  

Очень интересно, что началом трагедии в 
этой главе является весьма необычная 
фраза. Когда разведчики рассказывали, что 
евреи не смогут захватить Эрец Исраэль, 
было сказано, что «вся община» подняла 

голос». «Ласет» - нести, возносить. Как вознесение рук - «несиат 
капаим», то, что делают коэны. Вознесла голос и «ва-ивку», заплакала. 
И вот именно с этого момента всё начало распадаться. Евреи захотели 
обратно в Египет и сказали: «Мы назначим лидера, чтобы вернуться в 
Египет». Всевышний говорит: «Они заслуживают того, чтобы Я 
уничтожил их мором». Есть известное постановление Всевышнего о 
том, что это поколение не войдёт в Эрец Исраэль. Что значит, что они 
дословно «вознесли голос»? Что это такое, о чём идёт речь? Заплакать- 
это «ливкот». На иврите есть много глаголов, которые отображают 
плач, крик. А что такое «ласет»? Это сложный вопрос, и нам необходи-
мо узнать, где есть в Торе другие похожие места с употреблением 
этого слова.  

Такой метод использует Раши и многие другие комментаторы Торы. 
Это помогает нам больше понять, что хочет сказать здесь Тора. Первый 
раз в Торе это выражение упомянуто в книге «Берешит», в описании 
истории с Агарь и Ишмаэлем. Всевышний даёт указание Саре, которая 
была пророчицей, отослать в пустыню Агарь и Ишмаэля. Аврааму было 
чрезвычайно тяжело так поступить, и это было одним из его испыта-
ний. Агарь оказалась в пустыне с мешком воды, который заканчивался. 
В Торе сказано: «И закончилась вода в мешке, и бросила Агарь тело 
Ишмаэля». Её сын умирал от жажды под одним из кустов. (Берешит 
21:15). «И она отошла от умирающего ребенка примерно на расстоя-
ние выстрела из лука».  

Она сказала: «Я не могу смотреть, как умирает ребёнок, и села 
напротив, ««и подняла голос», то есть заплакала. Здесь видна 
параллель с тем, что происходит. Где находится Агарь? В пустыне. 
Почему она плачет? У неё закончилась вода и умирает ребёнок. Это 
плач отчаяния, то, что по-английски называется «дисперейшин». Она 
не знает, что делать, её выгнали из семьи, частью которой она стала. У 
неё нет воды, она в пустыне.  

В пустыне невозможно выжить, и умирает её ребёнок. Нет надежды, 
безвыходная ситуация. И, кстати, обратите внимание, евреи плачут в 
пустыне, и Агарь плачет в пустыне. Евреи тоже видели эту ситуацию 
как отчаянную и безвыходную. Давайте попытаемся объяснить почему. 
Как они могли отчаиваться, ведь они видели, что Всевышний совершал 
для них чудеса: ман падал, шёл облачный столб, море расступалось 
Нам кажется, что, будь мы на их месте, мы бы ни в чём не сомнева-
лись.  

Как же можно объяснить отчаяние евреев? Ведь если с Моше при 
Исходе из Египта вышли самые лучшие люди, то это ещё больше 
усиливает данный вопрос. Как такие достойные евреи могли впасть в 
отчаяние? Они сказали: «Мы не сможем. И мы об этом говорили в 
прошлый год или два года назад». Почему вдруг это считается грехом? 
Разведчиков послали разведать, и они сказали, что враги очень 
сильные. Казалось бы, разве это грех?  

Однако они не должны были в такой форме и так это говорить. Их 
послал именно Моше, и они должны были вернуться к Моше, а не 
рассказывать всей общине. Существует много объяснений, но как 
разведчики могли впасть в отчаяние? Как это похоже на историю с 
Агарь? Если в Торе упоминается, а это не художественная литература, а 
слово Всевышнего, один и тот же глагол или одно и то же выражение, 
значит, в этом есть какая-то параллель.  

Казалось бы, эта история похожа на историю с Агарь, где Агарь 
действительно находится в отчаянной ситуации.  
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Она без воды в пустыне, умирает ребёнок, она беззащитная, 
безоружная женщина. Как это можно сравнивать с евреями? Они 
вооружены, окружены присутствием Всевышнего, с ними Ковчег 
Завета, с ними Моше. Это совершенно разные ситуации. Почему же 
Тора показывает, что евреи видели себя, как Агарь, и находились в 
безысходной ситуации.  

Рекомендуется посмотреть Алеф-Бета. Здесь важны комментарии 
Раши, трактовки рава Формана и Эмет Давар. Это комментарий рава 
Цви Иегуды Берлина, известного глава йешивы в 19 веке в Воложине. 
Почему евреи впали в отчаяние?  

Они прекрасно знали, что чудеса должны были закончиться, и 
должны были войти в Эрец Исраэль обычным путём. После 
пересечения Иордана, который расступился, как зеркальное 
отображение рассечения моря Ям Суф, евреи должны были войти в 
Эрец Исраэль и начать его завоевывать. Им надо было идти на войну, 
могли быть жертвы.  

И хотя еще продолжались чудеса, например, падение стен Иерихона, 
но эти чудеса не означали, как при пересечении Ям Суф, что 
Всевышний всё за них сделает. Евреи сами должны были естествен-
ным образом идти на войну, пахать землю и вести нормальную 
жизнь без явных чудес. Евреи были в отчаянии, потому что они не 
верили, что без чудес они смогут всего достичь. Этого опасались и 
разведчики, которые были тем не менее выдающимися людьми. 
Разведчики должны были говорить с Моше и Аароном, но они не 
сделали этого и говорили со всей общиной.  

Сколько мужчин было в лагере? Примерно шестьсот тысяч мужчин, а 
вместе с женщинами и детьми около трёх миллионов человек. И как 
вы себе это представляете? Приходят двенадцать разведчиков, 
микрофонов нет, интернета нет, новостей по радио или телевидению 
тоже нет. Стан растянут на несколько миль, там три миллиона 
человек в пустыне. Как разведчики могли разговаривать с евреями, 
кто вообще мог их слышать?  

Почему это так моментально случилось? Раши считает, что собрались 
все главы Сангедрина. Вы помните, Моше установил судебную 
систему? Высший суд, совет в каждом колене в религиозном и в 
общем смысле - это был Сангедрин. Эти главы судебных палат 
собрались, и с ними говорили разведчики. Это были самые 
уважаемые, богатые и богобоязненные люди, которые вели 
еврейский народ. Именно они впали в отчаяние, и в этом был весь 
ужас ситуации. Разведчики и те, с кем они говорили, были очень 
уважаемыми людьми. Потом, по мнению Эмеет Давара, они пошли 
каждый в свой Сангедрин и распространили известие о том, что 
ситуация безнадёжная. Поэтому пошёл не просто слух, а люди, 
которые стояли во главе народа, его распространили. И поэтому это 
вызвало такое отчаяние у евреев.  

Почему это всё же случилось?  

Почему евреи впали в отчаяние? Чудеса должны были закончиться, 
но почему евреи не верили, что Всевышний им поможет без чудес? 
Потому что, начиная с горы Синай, проблема, которая была у этого 
поколения, - боязнь приблизиться ко Всевышнему, подойти к Нему. 
Евреи всегда искали посредников.  

Когда Всевышний с ними говорил, они сказали: «Нам тяжело, когда с 
нами говорит Всевышний, пусть Моше Рабейну передаст нам восемь 
из десяти заповедей». Моше Рабейну не вернулся вовремя, как они 

считали, и евреи сделали Тельца. Когда 
Всевышний давал им ман, когда они год 
сидели вокруг горы Синай и учили законы 
Всевышнего (вся книга «Ваикра»), они всё 
время жаловались. С этого начинается глава 
«Бемидбар». Евреи всегда что-то хотели, 
хотя у них всё было, но это их и пугало. Ведь 
когда у вас всё есть и вы ни за что не 
отвечаете, ман падает с неба, но у вас нет 
никакого контроля над тем, что происходит, 
это пугает людей, которые не могут 
приблизиться ко Всевышнему.  

И так как евреи не могли не могли 
воспринимать Всевышнего без чудес, они 
впали в отчаяние. Это очень глубокая идея 
для нас всех, для каждого человека в любой 
жизненной ситуации. Если человек не 
может приблизиться ко Всевышнему и он не 
ощущает, что то, что с ним происходит, 
управляется или является результатом 
вмешательства Всевышнего в его жизнь, он 
может впасть в отчаяние. А отчаяние ведёт к 
самым плохим результатам.  

Эмеет Давар говорит весьма интересную 
вещь. Чем заканчивается наша глава? Мы 
читаем этот отрывок каждый день два раза. 
Указания о цицит. Какая связь с цицит? 
Почему именно здесь есть это напоминание 
о Всевышнем посредством цицит? Почему 
именно в связи с разведчиками? По той 
причине, говорит Эмеет Давар, что евреи не 
могли видеть Всевышнего в обычном мире 
без чудес, они боялись и впадали в 
отчаяние.  

Они не могли себе представить, как они 
смогут выполнять Тору, воевать, пахать 
землю и бороться за то, за что нужно 
бороться в нашем мире без чудес. И 
поэтому Тора говорит о цицит. К сожалению 
у нас нет этой традиции и, согласно 
большинству мнений, такая традиция 
утеряна.  

В цицит вплеталось то, что называется 
«птиль тхелет»,-голубая нить. Эмеет Давар 
говорит, что слово «птиль» имеет тот же 
корень, что и «нафтали». Вплетать, 
обвивать, вливаться - «нафтоль». Белые 
кисти цицит символизируют жизнь 
человека, то, что с нами происходит. А 
голубая нить, которая их обвивает, 
говорится в Гмаре, напоминает Трон Славы. 
Что это такое?  

Это аллегория, которая показывает, что есть 
некий духовный механизм, который 
управляет миром. Поэтому голубая нить, 
которая обвивается вокруг белой нити, 
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напоминает нам, что всё, что с нами 
происходит, контролируется Всевышним и 
приходит от Него. Как причина всех причин 
и то, что мы называем первопричиной. Все 
об этом слышали, но действительно ли мы 
дали этой идее проникнуть в себя? 
Действительно ли мы так чувствуем, так 
видим мир или просто воспринимаем эту 
идею, как лозунг? 

Евреи тоже слышали об этой идее, но не 
могли связать её с тем, что происходило в 
их жизни. И поэтому они впали в отчаяние. 
Интересно, что сказано про Агарь. 
Всевышний говорит: «Встань, возьми 
ребёнка и возьми его за руку, ибо великим 
народом Я сделаю его». «Ты впала в 
отчаяние, но Я произведу от Ишмаэля 
великий народ». Дальше: «И открыл 
Всевышний глаза ей» (Берешит 21:19) 

Что значит, открыл глаза, что у неё были 
закрыты глаза? Это значит, что Агарь 
видела ситуацию, как безнадёжную, но 
Всевышний дал ей увидеть происходящее 
под другим углом. Она думала, что ребёнок 
умирает, но Всевышний говорит: «Нет, он 
не умирает, он будет великим народом». 
Она думала, что у неё нет воды, но она 
ошибалась и просто не видела колодца. 
Ситуация была не безнадёжной, просто она 
не видела этого. Поэтому «Ве-ифтаx Элоим 
эт эйнех» - «Всевышний открыл её глаза».  

И это то, что могло сделать поколение в 
пустыне, но не сделало этого. Обратите 
внимание на то, что разведчики упоминают 
Амалека, и Тора, когда говорит о наказании 
евреев, говорит, что Амалек живёт в таком-
то месте. Почему вдруг? Какая нам разница, 
где живёт Амалек? Почему Амалек 
упоминается в контексте истории с 
разведчиками? Потому что, если бы они 
посмотрели на Агарь, если бы у них были 
открыты глаза и они вдумались бы в 
историю нападения Амалека, то увидели 
бы, как евреи смогли победить эти народы.  

Помните историю нападения Амалека в 
пустыне, описанную в книге «Шмот». 
Сказано, что Амалек напал на евреев, и 
Моше послал людей воевать с Амалеком. 
И, опять же, кого Моше выделил? Иегошуа 
должен их был возглавлять, это был тот же 
человек. И что сказано?  

Они должны были идти с ним воевать, не 
было никаких чудес. Огненный столб там не 
сжигал Амалека, море не топило, град не 
падал. Евреи должны были воевать 

естественным путём. И что сказано? Моше поднимал руки. Когда 
Моше поднимал руки, то побеждали евреи, а когда, наоборот, опускал 
их, то побеждал Амалек. Какая связь с поднятием рук? Раши и Мидраш 
об этом говорят: поднятие рук — это был символ веры.  

Когда евреи обращались ко Всевышнему, они побеждали. Если нет, то 
побеждал Амалек. И это просто аллегория того, что в реальной жизни 
без явных чудес можно было идти на войну и побеждать. Если Моше 
поднимал руки, если евреи верили во Всевышнего, то они видели Его в 
этой ситуации.  

Это концептуально очень похожая ситуация. Нет чудес, евреи выходят 
на войну, есть армия, выделяют Иегошуа, и у них должна быть вера во 
Всевышнего. Зачем это Всевышний делает? Для того чтобы подгото-
вить к той ситуации, в которой они находятся сейчас. Но евреи не 
видят этого, как Агарь не видит колодец. Как Агарь не понимает, что от 
Ишмаэля произойдёт великий народ. Она видит ситуацию как 
безысходную. Также и евреи видят ситуацию как безысходную.  

Если бы они обратились к истории с Амалеком, они бы это увидели. 
Давайте ещё посмотрим, где упоминается это выражение «поднимать 
голос». Есть ещё два места в книге «Берешит», где оно встречается. 
Помните историю с Эсавом и Яаковом, когда Эсав возвращается и 
видит, что Яаков получил благословение? Он говорит: «Разве у тебя 
одно благословение, благослови меня тоже». «Эсав, - дословно, - 
понёс свой голос, заплакал в отчаянии» (Берешит 27:38). Эсав не видит, 
для него вся связь с Авраамом в этот момент заканчивается. Для него 
это полное отчаяние, он повернулся совершенно в другую сторону. 
Есть только одно благословение, но Эсав его не получил. Всё, ситуация 
безысходная. Он ненавидит и хочет убить Яакова. Его связь с 
наследием Авраама полностью закончилась. Но это не так. Он плачет в 
отчаянии, но что делает Ицхак? 

Ицхак ответил ему и стал его благословлять. И сказал ему: «Самым 
тучным местом на земле будет твоя страна, и будешь питаться с росой 
небесной». Он его благословляет. Эсав думает, что есть только одно 
благословение, но это не так.  

Это показывает, что нет отчаяния, когда человек не может достичь 
того, что связано с духовностью. Даже если у человека что-то не 
получается и он не может достичь должного уровня-это не повод для 
уныния. Это всегда может измениться, как мы здесь видим. И даже, 
если это не точно то, о чём он думает и что может достичь, еврей 
всегда может получить благословение.  

Третье место в книге «Берешит»-это тот момент, когда Яаков, 
убегающий от Эсава, встречает Рахель. Это первый раз, когда он её 
встречает. В Берешит (29:11 )сказано: «И поцеловал Яаков Рахель и 
заплакал в отчаянии». Как вы это понимаете?  

Девушка, которая ему предназначена, как он считает, которая должна 
стать его супругой. Он её целует и плачет в отчаянии. Представьте себе, 
вы приходите на первое свиданье и начинаете плакать в отчаянии. 
Почему Яаков плачет? По мнению Раши, потому что Яаков был 
пророком и видел, что они никогда полностью не смогут быть вместе. 
Лаван его обманывает, потом он должен жениться на Лее, потом у 
него две жены.  

Рахель бездетна, а потом она умирает при рождении Беньямина. 
Причём, Яаков даже не может её похоронить рядом с собой.  
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Это отчаяние и предчувствие вызывает плач. Рав Форман считает, что 
это зеркально отображает плач Эсава. Что, хотя Яаков сделал то, что 
он должен был сделать, ему предназначалось благословение. Но то, 
что он нанёс травму Эсаву, хотя Эсав не был хорошим человеком, 
возвращается для него, когда он сам плачет в отчаянии. Поэтому мы 
должны быть очень осторожными, даже когда мы правы, как мы 
общаемся с другими людьми.  

Однако на самом деле и это тоже не является отчаянной ситуацией, 
потому что Яаков женится на Рахель, и Рахель становится праматерью 
двух колен. Даже то, что ему не удалось её похоронить рядом с 
собой, как мы читаем это в Торе. Рахель похоронена рядом с той 
дорогой, где Навуходосор уводил евреев в плен.  

Она, как говорится в Мидраше, выходила и плакала по своим детям. 
Всевышний говорит ей: «Есть награда за твои поступки. Евреи 
вернутся из плена». Получается, что даже в трагедии есть положи-
тельное зерно. Четвёртый раз мы встречаем это в нашей недельной 
главе.  

 Есть ещё одно место в Танахе, где употребляется это слово «нести 
голос». Где сказано про то, что кто-то или что-то дословно «несёт 
голос»? Перед наступлением Субботы и в Субботу утром читают 
Теилим ( 93:3 Цадик гимел). «Реки несут свой голос, несут грозный 
рык, как разливающаяся река». Эти реки, по мнению комментаторов, 
символизируют врагов Израиля, которые несут, поднимают рык, как 
разливающиеся река. Кажется, их невозможно остановить. 
Наводнение. И это приводит к отчаянию.  

Если мы не видим Всевышнего, то можем отчаяться из-за положения 
еврейского народа. Ведь у него столько много врагов, и они 
постоянно поднимаются, как разливающаяся река. Однако после 
этого в Теилим сказано: «Но велик Всевышний».  

То есть, если мы видим Всевышнего, то нет места отчаянию. Если мы 
не видим Всевышнего, то община впадает в отчаяние. И это урок для 
всех нас. Корень проблемы разведчиков, а это люди, которые 
возглавляли поколение, в том, что они не смотрели на все чудеса. 
Они боялись приблизиться ко Всевышнему и увидеть Всевышнего в 
мире, в котором нет чудес.  

И это тяжело - видеть Всевышнего в мире, в котором нет чудес. Ведь, 
как считает рав Форман, если к вам подходит в метро хулиган и вы 
его боитесь, вам нужно с ним драться или убегать от него. Всевышний 
будет вам помогать, но вы не видите огненного столба, который 
спускается с неба и прогоняет хулигана. Видеть Всевышнего не так 
просто, но это именно то, что ждёт от нас Тора.  

Всё остальное, что происходило в пустыне, то, что евреи были 
защищены и ман падал, и все чудеса, которые они видели, было 
только подготовительной программой или школой молодого бойца. 
Настоящая цель всего того, что они прошли, и настоящая цель Торы 
— это способность людей увидеть Всевышнего в повседневной жизни 
без чудес и во всём, что с нами происходит. Как говорил рав Цви, 
чтобы евреи понимали, что всё, что происходит с нами каждый день, 
вся наша судьба обвита, как цицит голубой нитью.  

Она связана со Всевышним, и Всевышний ею управляет. И если мы 
действительно это поймём и почувствуем, а не просто согласимся, то 
тогда в мире не будет отчаяния.  

В этом случае не будет места ошибке 
разведчиков, и тогда мы все сможем войти 
в Эрец Исраэль не только географически. 
Эрец Исраэль — это символ осуществления 
цели.  

Если мы действительно будем над этим 
работать и сможем видеть мир таким 
образом, то мы достигнем цели, ради 
которой пришли в этот мир. И мы достигнем 
цели, которую ставит перед нами Тора. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 

Анализ новостей 

Винить в позоре некого 

(15.06-22) В ближайший четверг специаль-
ные подразделения ЦАХАЛа (прибывшие на 
место проведения операции) должны были, 
после длительных проволочек, апелляций 
про-арабских "правозащитных" организа-
ций и "окончательного разрешения" 
Высшего суда справедливости (БАГАЦа) —
 снести дом арабского террориста в районе 
Дженина. 

Речь идет об убийце, который 7 апреля с. г. 
атаковал людей в центре Тель-Авива, на 
улице Дизенгоф, убив трех человек. 

Однако командование ЦАХАЛа буквально в 
последний момент — отменило снос дома 
террориста. 

Журналистам удалось 
выяснить, что решение об 

отмене запланированной операции было 
принято не руководством армии, но 
лично премьер-министром Израиля 
Нафтали Беннетом. По исключительно 
политическим причинам. 

Дело в том, что в Вашингтоне, наконец, 
определились с датой предстоящего 
визита президента США Байдена в Израиль 
(см. на сайте материал "Отложенный 
визит" — 06.06.22).  

Судя по всему, в Белом доме утратили 
надежду на то, чтобы разобраться в 
динамике израиль-
ских внутриполитических процессов и, не 
дожидаясь итогов коалиционного кризиса, 
остановились на дате 13-е июля. 

Именно это обстоятельство и заставило 
премьер-министра изменить график 
операции по сносу дома убийцы.  

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=06-22/6.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=06-22/6.htm
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Было решено, что на всякий случай, и во 
избежание арабских протестов, до 
окончания визита Байдена снос дома 
террориста не будет осуществлен.  

Следует отметить немаловажную деталь. 
Сообщается, что основной темой визита 
Байдена станет 
"сколачивание" регионального анти-
иранского военного блока арабских стран 
и Израиля. 

При этом Израилю, с его технологически-
ми и военными возможностями, отведена 
в этом блоке едва ли не ведущая роль. 

Иными словами, надежды арабских стран 
на защиту от растущей иранской угрозы, 
возлагаются главным образом, на США и 
Израиль. Израиль здесь — не "просящая 
сторона". Наоборот — сторона, в которой 
все в решающей степени заинтересованы. 

Именно в этом контексте происходит 
трусливая отмена 
важнейшего для 
Израиля, символическо-
го акта в борьбе с 
арабским террором. 

Надо ли говорить, что 
подобные действия 
Израиля, кроме всего 
прочего — очень плохой 
сигнал американской 
администрации.  

Свидетельствующий о 
беспримерной слабости 
нынешнего израильско-
го руководства, его восприимчивости к 
внешнему давлению, в том числе, и в 
моменты, когда такое давление ему 
угрожает меньше всего, и когда дело 
касается безопасности Израиля. 

Худшего посыла американской админи-
страции накануне визита ее гла-
вы, пожалуй, и придумать невозможно. 

Что же касается внутриполитической 
арены — правительство и здесь демон-
стрирует свою абсолютную слабость и 
опасную зависимость от действий 
арабских организаций. 

Решение Беннета доказывает, что 
израильское правительство более не 
способно осуществлять базисные действия 
по защите граждан и наказанию 
преступников.  

Правительство, которое не в состоянии разрушить и один дом 
террориста (возможно, кстати, что нужно разрушить не один дом, а 
тысячу; но об этом мы уже и не говорим!), потому, что боится 
протестов арабских организаций и массовых беспорядков арабских 
погромщиков — априори не должно управлять страной. 

И дело тут даже не в хрупкости и неустойчивости коалиции.  

Дело — в глобальной расстановке политических сил в стране, при 
которой действия и решения кабинета в критической степени зависят 
от одобрения или неодобрения арабской "пятой колонны" в 
Израиле. 

Не факт, кстати сказать, что при таком раскладе 
общественно-политических сил, неразрушенный в эти 

дни дом террориста будет разрушен потом, после визита Байдена, как 
обещают в правительстве. При отсутствии политической воли и боязни 
"разозлить арабскую улицу", новые поводы к дальнейшему откладыва-
нию решения о сносе — нетрудно будет найти. 

И все это, судя по всему, будет продолжаться, пока соотношение 
политических сил в Израиле — не изменится. 

Нелишне будет еще раз напомнить горький урок череды последних 
выборов. Сборище политических ничтожеств и 
откровенных мошенников оказалось у власти 
не в результате военного переворота.  

Они не въехали в Кнессет и в резиденцию 
премьер-министра на танках.  

Нет!  

То, что они оказались у руля, объясняется 
исключительно итогами провального и 
бездумного электорального поведения очень 
многих израильских граждан, часть которых 
предпочла остаться дома в день выборов, часть 
— безрассудно проголосовала за негодяев и 
проходимцев, часть — потому что им "надоел 

Нетаниягу". И это не означало, что они хотели, чтобы на смену 
Нетаниягу пришел другой, не менее (а, может, и более) достойный и 
талантливый лидер правого лагеря.  

Это подразумевало — передачу ключей от коалиции заведомо 
сомнительным деятелям и лево-арабскому лагерю, результаты чего 
мы сейчас и пожинаем. 

Поэтому в происходящем, в стремительном разрушении дееспособно-
сти, авторитета и позитивных перспектив развития страны винить себя 
должны, прежде всего, мы, израильские избиратели.  

Лишь четкое понимание этого может серьезно изменить сложившуюся 
ситуацию. В том числе — на главном "поле боя": на избирательных 
участках будущих выборов. 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

История о разведчиках 

Отряд разведчиков идет – идут разведчики вперед… 

Идут разведчики вперед - они не знают, что их ждет. 

Двенадцать - по числу колен, хотят они проверить, 

А так ли хороша Земля… Не видя, трудно верить… 

Зачем разведчики пошли, ведь Б-г пообещал, 

Что нет прекраснее Земли, которую Он дал. 

Что медом, молоком течет, что не опасны звери, 

И будет все там хорошо, лишь только надо верить! 

За 40 днеи в Святои Земле немало повидали, 

Ну а потом, вернувшись в стан, евреев запугали: 

- И великаны в тои Земле, и семь народов сильных. 

- Зачем идти нам умирать среди даров обильных? 

- Там винограда гроздь, как дом, гранат, как целыи сад. 

- Земля там губит всех кругом, пора идти назад… 

Вождеи мы новых избере м, назад в Египет мы уи де м, 

Зачем такая нам свобода. Она- погибель для народа. 

Чему же учит нас рассказ? 

Ждет наказание за отказ… 

Отказ идти своеи дорогои,  

Отказ евреев верить в Б-га. 

Так 40 лет еще народ в пустыне проведет, 

И поколение рабов в Израиль не вои дет. 

Земли Святои достои ны получить богатства 

Лишь те, в ком нет ни капли рабства. 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

У глубляясь в анализ понятия «смирение души» (инуй а-нефеш) - одно из самых основных 
понятий в сути Йом Кипура, Талмуд рассматривает некоторые нюансы: 

1. Может быть, речь идет о том, что человек должен активно изнурять себя - скажем, искать 
место, где он может сидеть под палящим солнцем и страдать от жары? - спрашивают Учителя. 

Но гипотеза эта отбрасывается. На том основании, что повеление Торы о запрете работать в 
Йом Кипур (как и в любой шаббат - субботу) подразумевает отстранение от работы 

(пассивность). Точно так же и повеление «смирять душу» предполагает «пассивность» - искать что-то, что может 
причинить физическое страдание, не нужно. 

2. Талмуд выдвигает следующую гипотезу. Может, все-таки здесь говорится об изнурении тела «внешними факторами», 
пусть и в пассивной форме (положим, если лучи солнца сами настигли тебя, надо оставаться на прежнем месте и сидеть 
на солнцепеке, не перемещаясь в тень)? 

Предприняв тонкий анализ ситуации, сравнивая данный запрет с другими запретами Торы, за нарушение которых 
полагается карет (еда в Йом Кипур), Талмуд доказывает, что инуй а-нефеш - это отказ именно от еды и питья, и 
никакой другой смысл в это не вкладывается. 

Далее Талмуд приводит фрагменты из Торы, в которых также употреблен глагол «инуй», но, кроме «отказа от еды и 
питья», имеет еще и другое значение. Некоторые из этих фраз помогут потом обосновать другие запреты Йом Кипура. 
Но на данном этапе, процитировав отрывки, где глагол «инуй» используется в контексте еды, в частности - мана (манны; 
см. на сайте ответ «Что такое ман?», № 117), которым питался народ Израиля в Синайской пустыне почти сорок лет, 
Талмуд по ассоциации уходит от основной темы и сообщает о мане немало подробностей. 

Цитируется, к примеру, отрывок - «…То надменным станет сердце твое и забудешь Всевышнего, который вывел тебя из 
Египта и питал тебя в пустыне маном, дабы смирить (в оригинале - слово, образованное от глагола инуй) те-
бя…» (Дварим, гл. 8, ст. 14-16). 

И мы узнаем, что: 

- ман был мелкозернистый, ярко-белого цвета; 

- его вкус менялся, в зависимости от желания «потребителя»; 

- для молодых людей, в основном, он все же имел вкус хлеба, для пожилых - оливкового масла, детям манн напоминал 
мед; 

- ман появлялся на земле каждое утро, вместе с росой; 

- он обладал свойством, которое помогает человеку постигать духовные реалии и мудрость. 

А еще Талмуд рассказывает: в заслугу за то, что Иегошуа бин Нун был духовно очень близок к своему Учителю - Моше 
Рабейну, он удостоился особой чести - по утрам ман появлялся рядом с ним (как бы - отдельно, именно для него). 

Близость к Учителю раскрывает в человеке духовные каналы для получения благословения. Это, собственно говоря, 
и было смоделировано «поведением» мана. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Лист Талмуда 

Трактат Йома 
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